

Transkript Video 19

[Roland Steinbach]

00:04 – 01:27

Als wir dort ankamen in dem Lager, da haben wir gedacht: „Was ist denn hier los? Da sind doch lauter Drähte gespannt.“ Als wir näher rankamen, stellte sich raus, das waren Hochspannungsleitungen. Und der Schnee lag noch so hoch, vier fünf Meter hoch. Da sind wir praktisch, als wir in das Lager rein sind, praktisch über diese Leitungen zum Teil gestiegen sind oder untern durchgekrochen, aber in etwa daher (...) die Schneewehen waren diese Leitungen. Und dann ging's etwas freigeschaufelt zum Tor runter und dann konnten wir durch das Tor reingehen. Aber sonst überall Schnee über Schnee und das Mitte März. Die Unterkunft war, um es kurz zu machen, so schlecht nicht. Wir hatten Zimmer, wo zwischen zwölf und 14 Personen untergebracht waren. Und zwar so untergebracht worden, dass man eben auch wieder zweistöckig in Holzpritschen lagen, aber vernünftiger als wie in Mühlberg. Also von der Breite und von der Liegefläche her.

01:30 – 03:06

Die Leute wurden aber dann gleich am Anfang so eingeteilt, wie sie mal arbeiten sollten. Also wer in den Schacht ging, wer am Außenkommando war. Das ging auch etwas danach wie der Gesundheitszustand war oder wie die Leute sich es selber zugeteilt hatten. Viele Jugendliche wollten ja in den Schacht. Wir haben im Schacht besser verdient als wie woanders. Wir mussten aber 456 Rubel jeden Monat abgeben von unserem Verdienst: Reparationen, Verpflegung, Unterkunft, Bekleidung. All diese Dinge wurden da abgezogen. 456 Rubel. Alles, was wir darüber verdient haben, das konnten wir behalten und uns Lebensmittel kaufen. Oder Zigaretten, wer wollte, oder wie auch immer. Da gab es einmal im Monat 150 Rubel, die wir von dem uns zu verbleibenden Geld einlösen können im Kiosk oder im Schacht oder wo auch immer. Dazu muss man unbedingt erwähnen. 456 Rubel, das sind bei Über Tagearbeiten als Maurer, würde ich mal sagen, oder Zimmerer, dann sind das in etwa 110 bis 112 Prozent Normerfüllung, um 456 zu verdienen.

03:06 – 03:53

Also, wenn Sie da Über Tage arbeiten, da haben Sie kaum eine Chance, sich etwas dazuzuverdienen. Da müssen Sie sehr, sehr viel über der Norm schaffen. Aber im Schacht war das günstiger. Wir haben also in der Regel – normale Arbeiter wie ich so in der Statur – wir haben so um die 1.000, 800 bis 1.000 Rubel verdient und hatten also von den 456 bis dahin das Geld immer zur Verfügung.